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ATA N.º 4/2021  
 

 

Aos trinta dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e um, no Auditório da Biblioteca 

Municipal / Centro Cultural, realizou a Assembleia Municipal de Penacova a sessão ordinária, sob a 

presidência de António Santos Simões, coadjuvado por Maria Fernanda Veiga dos Reis Silva e Pedro 

Tiago Figueiredo Alpoim, Secretários, e ainda com as seguintes presenças:  ----------------------------------  

António Almeida Fonseca, Maria da Conceição Sandão Oliveira Cordeiro, Maria da Conceição Veiga 

dos Reis, José Manuel de Oliveira Morgado, Vítor Rafael Silva Lopes (em substituição de Pedro 

Miguel Fernandes da Silva Dinis), Jacilene Santos Rodrigues Rosas (em substituição de Dinora Maria 

Laranjeira da Silva Guerra), Mauro Daniel Rodrigues Carpinteiro, Carlos Manuel Santos Sousa, Ilda 

Maria Jesus Simões, Luís de Jesus Oliveira Amaral, José Daniel Alves Pereira (em substituição de 

Carlos Tadeu Barreirinhas Paula), Cristina Maria Nogueira Roma, Maria Carolina Rojais Cordeiro (em 

substituição de Frutuoso Miguel Piedade Oliveira), Sérgio José das Neves Ribeiro Assunção, 

Honorata dos Santos Costa Pereira (em substituição de Álvaro Manuel Bernardes Miranda), Alcino 

Filipe Pereira Francisco, Pedro João Soares Assunção, Alípio Rui Félix Batista, Vasco Manuel 

Fernandes Viseu, Cristina Maria Mateus Oliveira (em substituição de José Carlos das Neves Alves), 

Luís Manuel Marques Pechim, António Manuel Andrade Fernandes e Vítor Manuel Cunha Cordeiro. --  

Estiveram presentes os membros do Executivo Senhores/as: Senhor Presidente da Câmara e os 

Senhores Vereadores/as: João Filipe Martins Azadinho Cordeiro, Sandra Margarida Ralha da Silva, 

Ricardo João Estevens Ferreira Simões e Luís Pedro Barbosa Antunes. ---------------------------------------  

 

Substituições (art.º 78º da Lei 169/99, de 18 de setembro, da sua redação atualizada): --------------------  

- Dinora Maria Laranjeira da Silva Guerra, sendo substituída por Jacilene Santos Rodrigues Rosas; ---  

- Pedro Miguel Fernandes da Silva Dinis, sendo substituído por Vítor Rafael Silva Lopes; -----------------  

- Frutuoso Miguel Piedade Oliveira, sendo substituído por Maria Carolina Rojais Cordeiro; ----------------  

- Carlos Tadeu Barreirinhas Paula, sendo substituído por José Daniel Alves Pereira; -----------------------  

- Álvaro Manuel Bernardes Miranda, sendo substituído por Honorata dos Santos Costa Pereira. --------  

Substituições (art.º 18, n.º 1 alínea c) da Lei 75/2013, de 12 de setembro): ------------------------------------  

- José Carlos das Neves Alves, sendo substituído por Cristina Maria Mateus Oliveira;  ---------------------  
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Registou-se a falta do Senhor Presidente da Assembleia, Pedro Artur Barreirinhas Sales Guedes 

Coimbra (que justificou a sua ausência, não foi substituído embora tenha requerido). -----------------------  

Faltaram ainda os Senhores Deputados Paulo Alexandre de Lemos Coelho e Pedro Rodolfo Marques 

Rodrigues Soares Assunção. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente declarou aberta a reunião quando eram vinte horas. -------------------------------------  

 

Da presente reunião constam os seguintes pontos: -------------------------------------------------------------------  

I 

Período de Intervenção do Público 

II 

Período de Antes da Ordem do Dia 

2.1 - Leitura resumida do expediente, informações e esclarecimentos. ------------------------------------------  

2.2 - Apreciação e votação da ata n.º 3/2021 da reunião ordinária de 26 de junho 2021. -------------------  

2.3 - Outros pontos eventuais previstos no Regimento. --------------------------------------------------------------  

III 

Período da Ordem do Dia 

3.1 - Apreciação da informação do Senhor Presidente da Câmara, nos termos do artigo 25º, n.º 2, 

alínea c), da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ----------------------------------------------------------------------  

 

I 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

 

O Senhor Presidente da Mesa cumprimentou todos os presentes e agradeceu aos funcionários da 

autarquia a colaboração que têm vindo a prestar ao longo destes quatro anos. -------------------------------  

 

Encontrando-se público presente, deu-lhes a palavra: ----------------------------------------------------------------  
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- António Manuel Coelho Costa – Porto da Raiva ------------------------------------------------------------------  

Referiu que dirigiu três cartas, uma à Proteção Civil, outra no Livro de Reclamações e ainda outra ao 

Presidente da Câmara. Nenhuma teve resposta até hoje. -----------------------------------------------------------  

“Posso dizer que coloquei o mesmo caso ao Senhor Presidente da República e ao Senhor Primeiro 

Ministro, e estes responderam. O Presidente da Câmara não me respondeu, a Proteção Civil não me 

respondeu. O Livro e Reclamações deve haver um livro falso, ou deitam-no fora, porque não teve 

resposta.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Lamento também o Senhor Pedro Coimbra não estar presente, queria agradecer o que fez, pedi-lhe 

para me ajudar a resolver o problema e ele “cagou” no assunto. Depois lembrou-se de mim quando 

precisou de votos, mas felizmente o povo de Penacova soube-lhe dar a resposta”. --------------------------  

 

II 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

 

2.1 - LEITURA RESUMIDA DO EXPEDIENTE, INFORMAÇÕES E ESCLARECIMENTOS. 

Foi efetuada a leitura do expediente, sendo-lhe dado o devido encaminhamento, nomeadamente: ------  

- Pedidos de substituição indicados no início da reunião; ------------------------------------------------------------  

- Comunicação da AEDREL sobre monografias relativas ao Poder Local; --------------------------------------  

- Comunicação da Associação Nacional de Assembleias Municipais; --------------------------------------------  

- Casa do Concelho de Penacova – Envio de Relatório e Contas referente aos exercícios de 2019 e 

2020 e respetivo Parecer do Conselho Fiscal. --------------------------------------------------------------------------  

 

2.2 - APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA N.º 3/2021 DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 26 DE JUNHO 

2021. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Usou da palavra o Senhor Deputado Mauro Daniel Rodrigues Carpinteiro (PSD) ------------------------  

Expôs: -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Na reunião anterior, a que se refere esta ata, no período antes da ordem do dia, aquando da 

intervenção do Senhor Deputado Carlos Sousa, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal 
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brindou-o com umas expressões, que do nosso ponto de vista, deverão constar em ata para memória 

futura. Ele disse: “deixa-o falar coitado ….vão parar perto”. ---------------------------------------------------------  

Essas expressões, pela gravidade que representam, e pelo que denotam do que do comportamento 

de quem foi, até agora, Presidente desta Assembleia Municipal, devem constar em ata. Por isso peço 

ao secretariado, que faça o favor de corrigir a ata, para que estas expressões passem a constar. -------  

 

O Senhor Presidente da Mesa solicitou ao secretariado que consulte as gravações e se 

efetivamente corresponder, que faça a inclusão desse mesmo conteúdo. --------------------------------------  

A ata foi votada com a correção suscitada pelo Senhor Deputado Mauro Carpinteiro, de acordo com a 

indicação do Senhor Presidente da Mesa, no sentido de ser incluído o que consta da gravação. --------  

 

Colocada à discussão, a ata n.º 3/2021, referente à reunião ordinária de 26 de junho de 2021, 

antecipadamente remetida, depois de lida, foi aprovada, por unanimidade. ------------------------------------  

Não participaram na votação os membros que não estiveram presentes na reunião a que a mesma 

respeita, Senhores: Luis de Jesus Oliveira Amaral, Pedro Tiago Figueiredo Alpoim, Vítor Manuel 

Cunha Cordeiro, Alípio Rui Félix Batista e Sérgio José das Neves Ribeiro Assunção. -----------------------  

 

2.3 - OUTROS PONTOS EVENTUAIS PREVISTOS NO REGIMENTO. -----------------------------------------  

 

Neste momento apresentou-se na reunião o Senhor Pedro João Soares Assunção (Presidente da 

Junta de Freguesia de Figueira de Lorvão). -----------------------------------------------------------------------------  

 

Usaram da palavra os Senhores/as: ---------------------------------------------------------------------------------------  

António Almeida Fonseca (PS) -------------------------------------------------------------------------------------------  

Dirigindo-se aos presentes, expôs: ----------------------------------------------------------------------------------------  

Permitam-me, em primeiro lugar, saudar o povo do concelho de Penacova, pelo civismo e elevação 

como decorreu o ato eleitoral no passado domingo, fazendo as suas escolhas democraticamente.  ----  

Perante os resultados, há vencedores e vencidos, como sempre. Isso é um facto indesmentível. -------  

Quero saudar os grandes vencedores e cumprimentar os vencidos. ---------------------------------------------  
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Mas, antes de terminar, permitam-me uma saudação especial ao Vítor Cordeiro, pela grande vitória 

alcançada sobre o novo Cristiano Ronaldo da política. ---------------------------------------------------------------  

 

António Manuel Andrade Fernandes (Presidente da União das Freguesias de Friúmes e 

Paradela) -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Cumprimentou a todos na pessoa do Senhor Presidente da Assembleia e fez a seguinte intervenção: -  

Senhor Presidente da Câmara, ---------------------------------------------------------------------------------------------  

- Que tipo de contrato foi celebrado entre o Município de Penacova e as Águas do Centro Litoral para 

cedência de infraestruturas? Quem cedeu a quem? E o que foi ou está para ser cedido? ------------------  

- Quem é o proprietário do Campo da Feira Nova? É uma associação? Ou é a Junta de Freguesia de 

Figueira de Lorvão? Por que razão a despesa de 16.031,33€, para construção de muro de vedação, 

montagem de grades e reparação de campo, foi comparticipado em 100% pelo Município, enquanto 

outras associações só recebem o valor do IVA ou no máximo 40% do valor das faturas? Não há um 

regulamento ao Associativismo? Ah …não é para todos! ------------------------------------------------------------  

- O Senhor pagou 1.111,92€ de “Serviços de Vigilância e Segurança da Feira da Espinheira” à Junta 

de Freguesia de Sazes de Lorvão, que ficam com a receita da feira e a Friúmes e Paradela nunca 

quis dar uma comparticipação da exploração da Serra da Atalhada? --------------------------------------------  

- O Senhor pagou 50.138,05€, comparticipando a 100% a construção de piscinas no parque da 

Quinta da Malva, em Carvalho, enquanto Friúmes e Paradela não tem água nas torneiras? --------------  

- O Senhor pagou em pavimentações de arrumamentos: ------------------------------------------------------------  

À Freguesia de Lorvão: 149.005,53€; à Freguesia de Figueira de Lorvão: 127.414,74€; à Freguesia 

de Penacova: 68.512,26€; à Freguesia de Oliveira do Mondego: 64.043,36. -----------------------------------  

Todas Juntas do Partido Socialista e comparticipou em 100%. ----------------------------------------------------  

À Junta de S. Pedro de Alva e S. Paio de Mondego pagou: 50.000€ e comparticipou-a a 41.22%. ------  

Aprovou a fase pré-concorrencial da abertura de procedimento para a formação de contrato de 

empreitada de obras públicas “Pavimentações obras complementares na Freguesia de Penacova / 

Ramal da Quinta da Ribeira (2021)”. --------------------------------------------------------------------------------------  

À Junta de Friúmes e Paradela, apesar dos muitos ofícios enviados a solicitar a intervenção ou a 

autorização para intervenção nas estradas da Freguesia, zero euros, nem resposta aos ofícios 

tivemos direito. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Tudo isto é um caso explícito de favorecimento, matéria que sobra para enviar à CNE ou mesmo à 

Polícia Judiciária e respetivo Ministério Público. -----------------------------------------------------------------------  

Disse um grande sábio, um dia, que o problema não está na erva daninha que invade a boa semente. 

O problema está na negligência do lavrador. ----------------------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente da Assembleia não está presente, no entanto, sendo esta a última reunião deste 

mandado, vou falar de igual forma: ----------------------------------------------------------------------------------------  

- Senhor Presidente da Assembleia Municipal, pela lei em vigor, se eu lhe chamasse mentiroso, era 

considerado uma ofensa e uma injúria, logo não lhe posso chamar mentiroso. Mas se eu disser que o 

Senhor faltou à verdade, já não é crime. Então sim, o Senhor faltou à verdade aos Penacovenses 

quando prometeu sair da APIN e até hoje não saiu.-------------------------------------------------------------------  

- Será que não tem assim tanta influência no Governo Socialista como o Senhor diz ter? ------------------  

Será que é por ter apoiado o António José Seguro e não o Primeiro-Ministro António Costa? -------------  

Como o Senhor domina os fundos comunitários, diga ao Ministro da tutela para injetar mais sete 

milhões de euros na APIN … que está já um empresário da Argentina à espera da Privatização para 

a adquirir … ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Porquê Senhor Presidente? Para quê tanta demagogia? Para quê tanto show off? Para quê tanta 

promessa? Para quê tantos jogos de bastidores? Será que o feitiço se virou contra o feiticeiro? ---------  

Se não era para cumprir, não prometesse Senhor Presidente … sabe, a minha avó diz que de falsas 

promessas está o inferno cheio … -----------------------------------------------------------------------------------------  

E mais Senhor Presidente,  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor disse e vem escrito no jornal de Penacova n.º 13, de abril de 2020, e passo a citar: -----------  

“Propus à Assembleia Municipal de Penacova, no dia 11 de março, as seguintes medidas que 

mereceram aprovação: 1 – A saída imediata do Município de Penacova da APIN.” … e não cumpriu 

… Senhor Presidente. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Diz também …”Como é óbvio, estas propostas foram articuladas e estudadas ao pormenor, durante 

dias, com o Senhor Presidente da Câmara” … ai que lindos, a estudarem juntinhos, Senhor 

Presidente …. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Refere também: ”Agimos em total sintonia e em conjunto como sempre!” … que pombinhos! -------------  

Diz também …”Eu tenho a honra de ter merecido sempre a confiança dos cidadãos do nosso 

Concelho nos mais diversos momentos. Nunca me desiludiram e eu nunca os desiludirei.” … ------------  
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Não Senhor Presidente? Prometer e não cumprir não é desiludir? … --------------------------------------------  

Em letras garrafais o Senhor escreveu: “CONTEM SEMPRE COMIGO!” … mais uma falsa promessa 

Senhor Presidente! -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Veja Senhor Presidente, como os Penacovenses responderam ao seu apelo …! -----------------------------  

Baltasar Gracian, grande escrito Aragonês que viveu no Séc. XVII, disse um dia: ----------------------------  

“Cada um mostra o que é nos amigos que tem”. -----------------------------------------------------------------------  

 

Carlos Manuel Santos Sousa (PSD) ------------------------------------------------------------------------------------  

Depois de saudar todos os presentes, disse: ---------------------------------------------------------------------------  

Não venho fazer uma intervenção política, como tantas outras que proferi nesta Assembleia 

Municipal, durante vinte anos em que fiz parte deste órgão. Considero que aprendi muito, tanto nos 

dois mandatos em que estive a apoiar o Senhor Presidente da Câmara, Eng.º Maurício, como nestes 

doze anos de mandato, em que de uma forma responsável e empenhada, fizemos oposição ao atual 

Executivo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Não faço uma intervenção política, porque penso que esta Assembleia de encerramento deve ser 

mais de balanço, do que propriamente de intervenção política. Aliás, se tivesse ocorrido no tempo em 

que devia, era exatamente isso que estaríamos a fazer. -------------------------------------------------------------  

Neste sentido, quero hoje apenas agradecer a todos aqueles que tiveram a paciência de me ouvir, 

com palavras mais agradáveis ou menos agradáveis, mas penso que o esforço e o trabalho que aqui 

fizemos, foi sempre em prol do bem do Município, dos cidadãos que aqui habitam e no 

desenvolvimento da nossa terra. -------------------------------------------------------------------------------------------  

Agradeço a todos, que ao longo destes anos, tivemos a paciência de nos irmos ouvindo. Aliás 

recordo até alguns que fizeram parte desta Assembleia e que já não estão entre nós, entre outros, 

aquele grande orador, do Alto Concelho, Senhor Arsénio Abreu, que tantas vezes fez intervenções 

nesta Assembleia Municipal e que era o líder da bancada, quando iniciei o meu percurso neste órgão.  

Dizer que efetivamente se fecha um ciclo e se abre um novo e penso que todos devemos ter a 

humildade de perceber que um cargo político não é eterno. E ainda bem que não é eterno, porque na 

realidade o povo sabe muito bem em quem votar e o que decidir a cada hora. E temos que ter todos a 

humildade de perceber que os cargos políticos mudam mas as pessoas ficam e permanecem. Acima 

de tudo os cargos políticos passam, mas o nosso concelho permanece, há muitos séculos, por isso, 

seguramente, esta Assembleia, no próximo mandato vai continuar a esforçar-se por honrar os nossos 
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antepassados, por honrar o nosso Município e por honrar o nome de Penacova. Queira Deus que 

todos aqueles que foram eleitos, para os diversos cargos municipais, tenham coragem de os assumir, 

a bem do nosso Município, a bem do nosso concelho, a bem da nossa terra. ---------------------------------  

 

Mauro Daniel Rodrigues Carpinteiro (PSD) --------------------------------------------------------------------------  

Cumprimentos os presentes e referiu: ------------------------------------------------------------------------------------  

O meu colega Carlos Sousa fez uma intervenção em tom de despedida e cabe-me a mim, enquanto 

elo de continuidade da bancada do PSD, felicitar e agradecer, sobretudo agradecer a todos os 

Deputados Municipais, sejam de PS, do PSD, que hoje deixam esta Assembleia e vão assumir outras 

funções, ou simplesmente deixam de participar. Incluo também a CDU, são poucos mas trabalham 

muito. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Queria agradecer de uma forma especial, por me tocar e mais de perto, ao Deputado Municipal Luís 

Amaral, ao Carlos Sousa, à Cristina Roma, ao Sérgio Assunção e o António Fernandes, que deixa de 

ser Presidente de Junta. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A todos quero agradecer, em nome do PSD, o empenho que emprestaram ao exercício destas 

funções e o esforço que sempre fizeram. Não agradeço à Ilda Simões, porque com a sua posição na 

lista, pode vir substituir algum dos membros nestas reuniões. Mas, antecipando-me à possibilidade de 

isso não acontecer e agradeço a participação e o empenho que sempre teve nesta Assembleia. --------  

Penso que os eleitos, que fazem participação política, são muitas vezes mal compreendidos. Mas 

nesta Assembleia, não obstante o combate político, e muitas vezes o tom quente em que aconteceu, 

não tenho duvida que todos, mas mesmo todos, atuaram porque era melhor para a nossa terra. --------  

Quando assim é, penso que o esforço deve ser agradecido e as pessoas devem ser felicitadas e 

elogiadas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Depois dizer que lamento muito que esta Assembleia não tivesse acontecido antes do ato eleitoral. ---  

A Assembleia é o órgão fiscalizador da Câmara, em que devemos fazer balanço e avaliar as políticas 

que são implementadas. Deveria ter acontecido antes, porque era necessário questionarmos o 

Executivo sobre medidas que foram tomadas entre a última Assembleia e este ato eleitoral, a nosso 

ver muito relevantes, que deveriam ter sido aqui escrutinadas. ----------------------------------------------------  

Não vou falar nisso, não é tempo, o Executivo Municipal foi julgado muito recentemente, o povo falou, 

pronunciou-se, disse o que disse, não vale a pena avançar mais. Mas tenho pena que não fosse dada 

a possibilidade de escrutinarmos, de questionarmos o Executivo Municipal sobre algumas medidas 

que foram tomadas, alguns compromissos assumidos, alguns atos que foram cometidos, alguns de 



 

 

 
mod G10-AM 

páginas 9 | 16 
Ata nº 4 da sessão de 30-09-2021  

maior gravidade, e enquanto deputados municipais tínhamos o direito. Esta Assembleia Municipal 

tinha direito, enquanto órgão fiscalizador do Executivo Municipal, de escrutinar e de tornar público, 

perante os eleitores, para assim, ainda melhor, poderem decidir. -------------------------------------------------  

Mas as coisas são o que são, estamos aqui hoje, depois do ato eleitoral. Obviamente que nos resta 

agradecer e esperar que o próximo mandato seja profícuo em intervenções, em atos benéficos para a 

população do nosso concelho. Que de uma vez por todas aquela que é a posição que o povo 

manifestou, em todas frentes, seja respeitada. Os penacovenses merecem esse respeito. Caso assim 

não seja, parece-me que estamos a trair aquela que é a vontade do povo e o que foi a manifestação 

democrática da população do nosso concelho. -------------------------------------------------------------------------  

 

Honorata dos Santos Costa Pereira (CDU), referiu: ----------------------------------------------------------------  

A minha intervenção vai no sentido de pedir o vosso auxílio, porque durante a campanha eleitoral, a 

CDU reportou uma situação com que deparou em S. Mamede. Uma família a viver em condições de 

extrema pobreza, no caso a Senhora Laurinda, de oitenta e cinco anos, que vive com quatro filhos, 

todos eles com défice cognitivo elevado. ---------------------------------------------------------------------------------  

A CDU reuniu ontem, delineámos um plano para auxiliar imediatamente esta família. Pedimos, a 

quem está de partida e a quem está para iniciar funções, a nossa ajuda não é suficiente, é necessário 

traçar o perfil de funcionalidade daqueles quatro filhos. Não apenas a parte de construir a casa, mas 

também dar condições a esta família e, no caso, se se justificar, os quatro filhos terão de ser 

institucionalizados. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

É esta a nossa função, trabalhar para o povo e em função do povo. É para isto que cá estamos todos. 

Nós somos poucos, da CDU, mas somos trabalhadores, como já se depararam. Antes das 

Assembleias Municipais reunimos, debatemos e trabalhamos no terreno, para auxiliar o povo de 

Penacova. Não merecemos ainda a confiança para poder exercer cargos de poder, mas continuamos 

a trabalhar, como sempre. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa, António Santos Simões, agradeceu à Senhora Deputada Honorata 

Pereira, pela sua sensibilidade em trazer este assunto à Assembleia, felicitando-a pela iniciativa. -------  

 

Vasco Manuel Fernandes Viseu (Presidente da Junta de Freguesia de Penacova) --------------------  
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Sendo esta uma despedida, não poderia deixar de fazer um agradecimento especial ao povo da 

Freguesia de Penacova, que durante doze anos me confiou a sua representação, na minha pessoa. 

Saio de consciência tranquila, pelo trabalho que efetuei, que me honra muito e me orgulha. --------------  

Saúdo os protagonistas políticos futuros e dizer-lhes que dignifiquem a Assembleia Municipal, com 

um debate salutar de ideias e de política, e que com isso enriqueçam Penacova. ----------------------------  

Penacova merece o melhor e portanto penso que todos devem contribuir para isso. ------------------------  

 

Alípio Rui Félix Batista (Presidente da Junta de Freguesia de Lorvão) -------------------------------------  

Referiu: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Começo por parabenizar os vencedores dos órgãos do Município que souberam comunicar melhor e 

ir ao encontro das expetativas do povo de Penacova. Parabéns aos vencedores das suas Freguesias, 

por estarem cada vez mais perto daquilo que esperam os seus Fregueses. -----------------------------------  

Posto isto, desafio a todos para que no futuro este órgão, Assembleia Municipal, seja mais eficaz e 

proveitoso, de acordo com as expetativas de quem nos elegeu. E, claro, que essas decisões aqui 

tomadas tenham uma crescente ação prática, em tempo, pela estrutura camarária. -------------------------  

Pegando nesta questão, de resposta, dizer também à Deputada Honorata que a situação que relatou 

está devidamente sinalizada nos serviços camarários, dentro daquilo que a lei permite. Se algo 

deveria ter sido feito, temos de continuar a pressionar. Há algum trabalho feito, não declaradamente, 

mas é necessário continuar a fazer força para que as coisas fiquem melhor. ----------------------------------  

Boa sorte a todos sejam os que ficam, sejam os que vão para outras andanças. Que tenham muita 

saúde e força para fazer de Penacova um concelho ainda melhor. -----------------------------------------------  

 

Pedro Tiago Figueiredo Alpoim (PS) -----------------------------------------------------------------------------------  

Disse: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Queria dirigir-me a vós, nesta que é a última Assembleia Municipal em que participo, desde 2009 

quando fui eleito para este órgão e sempre tentei dar o meu melhor. Houve momentos de mais 

crispação, fruto do combate político que é aqui sempre mais vincado, mas julgo que também dei o 

meu singelo contributo a Penacova, ao meu concelho. Porque continuo a acreditar que a política é 

uma das mais nobres artes de servir o povo. Foi assim que comecei o meu percurso, na Escola 

Secundária de Penacova, na Associação de Estudantes. Também aí, na comunidade educativa, dei o 

meu contributo e também o trouxe aqui para a Assembleia Municipal. -------------------------------------------  
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Permitam-me que nesta despedida faça uma justa homenagem ao meu avô, Daniel Figueiredo, que 

também serviu Penacova na Assembleia Municipal, e julgo que honrei a sua memória. --------------------  

Permita-me ainda, fruto das funções que desempenho, que deixe aqui uma saudação e um 

cumprimento muito especial às pessoas que me acompanham na lista da passada Assembleia 

Municipal, que nos acompanharam aqui. Incluo os que não estão presentes, que nos acompanharam 

substituindo outros deputados municipais, julgo que também eles deram um contributo muito 

importante e relevante à democracia, a Penacova e ao desenvolvimento do nosso concelho. ------------  

Também uma referência muito especial ao Pedro Assunção, ao Vasco Viseu e ao Rui Batista, que 

terminam aqui a participação na Assembleia Municipal, à exceção do Rui Batista, que foi eleito. 

Enquanto representantes das Juntas de Freguesia de Figueira de Lorvão, Penacova e Lorvão, 

trouxeram a esta Assembleia Municipal os problemas das populações, sendo os seus principais 

interlocutores.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Uma nota final dizendo que tenho o maior gosto e o maior orgulho em ter acompanhado o trabalho 

dos Executivos liderados por Humberto Oliveira, com aspetos positivos, com coisas mais bem-feitas, 

com outras que deveriam ser de outra forma. É assim, quem faz está sempre a errar e a fazer bem. 

Esse é o desígnio de quem está a executar. ----------------------------------------------------------------------------  

Mas também parto desta minha participação, na Assembleia Municipal, com a consciência que o 

concelho evoluiu e não podemos olhar cegamente para alguns dados que nos tem chegado. Temos 

de perceber as dinâmicas criadas no território, aspetos positivos alcançados e não nos focarmos só 

nas coisas más.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Parto desta Assembleia Municipal, com uma experiência rica, bastante construtiva para a minha 

personalidade e para a minha vida, com a consciência que não precisámos de recorrer aos métodos 

mais sujos para defender as nossas ideias e os nossos protagonistas. Não andámos a falar mal, a 

denegrir pessoas, etc.. Fizemos o nosso trabalho, com aspetos positivos, com aspetos negativos, 

mas olhando com muita satisfação para o trabalho desenvolvido por Humberto Oliveira, com a 

consciência que estamos bem melhor do que encontrámos o concelho de Penacova. ----------------------  

Este é o desígnio que deixo à equipa que recolheu mais votos, que tive ocasião de parabenizar, na 

pessoa do candidato à Câmara, que façam o melhor pelo concelho de Penacova. ---------------------------  

 

António Santos Simões (PS) ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Na sua intervenção referiu: --------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Felicito os partidos mais votados e os menos votados. A democracia está viva e a alternância faz 

parte da voz do povo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Desejo ao futuro Executivo um mandato profícuo e enriquecedor da nossa terra. ----------------------------  

Ao terminarmos um mandato, que para alguns de nós se traduz na finalização da participação na 

política autárquica do Concelho de Penacova, não podia deixar de agradecer a todos os membros 

desta Assembleia a amizade e respeito que mantivemos ao longo de vários anos de exercício em 

funções políticas autárquicas. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Agradecimento extensivo aos funcionários da Autarquia com quem tive a oportunidade de interagir, 

no âmbito das funções de Primeiro Secretário da Assembleia Municipal. Uma palavra especial para a 

Rosa Henriques que sempre demonstrou ser uma profissional competente, imparcial, isenta, solidária 

e reservada. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Não há razão para tristeza quando em consciência se tem a sensação de dever cumprido. Quem me 

conhece sabe que tenho a humildade de reconhecer que participei sempre no que me foi pedido e 

muito menos do que desejei fazer. Respeitei sempre as diferenças de opinião e consegui estabelecer 

o diálogo com todos os elementos desta Assembleia. ----------------------------------------------------------------  

Sem sinais de inconformismo, aceitei ser preterido de continuar a participar na vida autárquica no 

âmbito da Assembleia Municipal, sendo que sinto que ainda teria muito para dar ao concelho de 

Penacova. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Parto sem ressentimentos, daqueles, felizmente poucos, que encontraram habilmente forma de me 

afastar da vida Autárquica. Confesso que não esperaria que não me dessem uma única palavra, uma 

explicação, uma atenção que eu sempre tive para com eles. Tive apenas uma palavra de quem foi 

condicionado nas opções. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

Para eles, um agradecimento, pela capacidade, pela convicção e, sobretudo, por me terem sabido 

transmitir o que de mau não se deve fazer em política. Sugiro que leiam a história dos 2 Amigos e do 

Urso, para que entendam os valores da solidariedade. ---------------------------------------------------------------  

Este é o meu inconformismo pelo afastamento político. Em foro partidário tomarei a posição de 

defesa da dignidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Um grande abraço a todas e a todos os membros desta Assembleia, aos trabalhadores do Município, 

ao público que nos acompanhou em muitas sessões e ao Jornal Comarca de Arganil na pessoa do 

amigo jornalista Vasconcelos. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Senhor Presidente da Câmara --------------------------------------------------------------------------------------------  
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Disse que se vai abster de fazer grandes comentários, procurando apenas responder às questões 

que lhe foram colocadas, começando pelo membro do público, Senhor António Costa, para que fique 

registado em ata. Isto porque ele sabe perfeitamente o que vai dizer, dado que partilhou essa 

informação com o próprio. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

“De facto não lhe respondi a nenhuma das cartas, mas respondi-lhe pessoalmente, em mais do que 

uma oportunidade. E as cartas que ele tem do Senhor Primeiro Ministro e do Senhor Presidente da 

República, são naturalmente cartas redondas, a dizer que mandam o processo para o Senhor 

Ministro das Infraestruturas. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor António Costa sabe que eu falei pessoalmente com o Senhor Ministro das Infraestruturas 

sobre o assunto. Sabe perfeitamente que o assunto está a ser resolvido, a seu tempo. Mas também 

gostaria de dizer ao Senhor António Costa, caso não se tivesse ausentado, que se fosse um 

bocadinho mais bem-educado e com um pouco mais de bom senso, ele e os seus vizinhos, tinham o 

problema resolvido há trinta anos, bem melhor do que hoje. --------------------------------------------------------  

Mas com o Senhor António Costa é mal-educado e não se entende com os seus vizinhos, nem os 

vizinhos com ele, há trinta anos não lhe resolveram o problema. --------------------------------------------------  

Portanto melhor do que qualquer carta foi exatamente o que fiz. --------------------------------------------------  

Mas adiante. A vida vai-se encarregar de nos dizer quem é que está no lugar certo da história. ----------  

Em relação a duas questões que me foram colocadas diretamente, pelo Senhor Presidente da União 

das Freguesias de Friúmes e Paradela, quanto aos apoios às Juntas de Freguesia, não vou repetir o 

que disse mais do que uma vez nesta Assembleia Municipal e as justificações que são dadas nas 

reuniões do Executivo. Sempre que estes protocolos são discutidos em reunião de Câmara, expliquei, 

mais do que uma vez, quais os critérios de que cada um dos apoios concedidos às Juntas de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente às outras duas questões, o protocolo que foi celebrado entre o Município de Penacova 

e as Águas do Centro Litoral, foi para a cedência, por parte do Município, às Águas do Centro Litoral, 

do sistema elevatório da Foz do Caneiro. Um sistema que foi construído a custas do Município, 

fazendo parte do chamado sistema em alta, portanto responsabilidade das Águas do Centro Litoral. 

Cedemos esse ativo, pelo qual as Águas do Centro Litoral já nos pagaram cerca de 88.000€, que 

fazem parte desse protocolo. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

No que se refere às intervenções feitas no Campo da Feira Nova, relembrar V. Exªs que o Campo da 

Feira Nova, em Figueira de Lorvão / Gavinhos, o Campo de S. Pedro de Alva, o Campo do Mocidade 

Futebol Clube e o Pavilhão de Chelo, foram objeto, em tempo, de um contrato de direito de superfície, 

entre o Município e essas entidades. Portanto a propriedade é de cada uma das associações 
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respetivas, Mocidade Futebol Clube, União Futebol Clube, Associação Desportiva de S. Pedro de 

Alva e União Popular e Cultural de Chelo, fizemos contrato de direito de superfície, pelo que o 

Município tem toda a legitimidade para fazer as intervenções que entender pertinentes e já 

executámos outras a expensas do Município de Penacova. --------------------------------------------------------  

Mas se a intenção é dizer que houve um favorecimento, porque os dirigentes do União Futebol Clube 

são do PS, relembrar que o Presidente de UFC, desde há dois anos, é o Senhor António Silva, que 

foi candidato do PSD à Junta de Freguesia de Figueira de Lorvão em 2017.  ----------------------------------  

Em relação às questões colocadas pela Senhora Deputada Honorata Pereira, o Senhor Presidente da 

Junta de Freguesia de Lorvão já respondeu, eu debaterei essa questão com a Senhora Vereadora, 

para tentarmos apoiar ainda neste final de mandato. -----------------------------------------------------------------  

 

III 

PERÍODO DA ORDEM DO DIA 

 

3.1 - APRECIAÇÃO DA INFORMAÇÃO DO SENHOR PRESIDENTE DA CÂMARA, NOS TERMOS 

DO ARTIGO 25º, N.º 2, ALÍNEA C), DA LEI N.º 75/2013, DE 12 DE SETEMBRO. --------------------------  

Foi dispensada a leitura da informação do Senhor Presidente da Câmara, nos termos do artigo 25º, 

n.º 2, alínea c), da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, uma vez que a mesma foi previamente 

remetida a todos os membros. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

A Assembleia Municipal tomou conhecimento. -------------------------------------------------------------------------  

 

Neste ponto usou da palavra: -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Sérgio José das Neves Ribeiro Assunção (PSD) -------------------------------------------------------------------  

Focou uma questão, que consta da página 5) referente ao protocolo com a Junta de Freguesia de 

Lorvão, para realização do projeto de licenciamento e execução da Fonte Histórica de Chelo, no 

montante de 10.824€, correspondente a 100% nos termos do Regulamento de Apoio às Juntas de 

Freguesia. -------------------------------------- ----------------------------------------------------------------------------------  

Pergunto ao Senhor Presidente da Câmara se tem conhecimento do projeto a executar e em que 

termos foram feitas as consultas dos prestadores de serviços. Porque a Fonte de Chelo já existe há 

muitos anos e só agora se lembraram, um tempo antes do ato eleitoral, de fazer alguma intervenção 
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digna desse nome, uma vez que o que se tem aplicado são barrotes de madeira, chapas de zinco, 

para fazer algumas coberturas de espaços. -----------------------------------------------------------------------------  

Em termos de despedida, sendo a minha última Assembleia Municipal, ao longo de dezasseis anos 

que desempenhei funções neste órgão, onde aprendi alguma coisa em termos de debate político, 

enriquecedor na formação, quero agradecer ao PSD confiança em mim depositada. ------------------------  

 

Senhor Presidente da Câmara --------------------------------------------------------------------------------------------  

Respondeu:----------------------------- -----------------------------------------------------------------------------------------  

Naturalmente aquilo a que o Senhor Deputado Sérgio Assunção se refere é uma transferência 

deliberada para a Junta de Freguesia de Lorvão, para tratar do procedimento e portanto, atendendo 

aos resultados eleitorais do último domingo, será com certeza membro da oposição ao poder na 

Freguesia de Lorvão e terá toda a legitimidade para questionar qual o tipo de procedimento e como 

decorreu o processo. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Da minha parte segui exatamente o mesmo princípio, como na requalificação da Praia Fluvial do 

Vimieiro. Foi-me proposto pela Junta de Freguesia apoiar o projeto, decidimos apoiar a 100%. Tal 

como apoiámos o projeto da requalificação da Praia Fluvial do Vimieiro, também decidimos apoiar a 

requalificação da Fonte Histórica de Chelo, exatamente com o mesmo processo. ----------------------------  

 

Maria Carolina Rojais Cordeiro (PSD) ----------------------------------------------------------------------------------  

Neste âmbito, de balanços, como Deputada jovem, quero deixar o meu agradecimento a todos os 

Deputados jovens, das diversas bancadas que por aqui passaram, quer como efetivos, quer como 

suplentes. Felicitá-los, assim como ao público e a todas as intervenções feitas em prol da juventude 

de Penacova. Dentro dos seus ideais, penso que todos contribuímos para dizer que a política está 

forte e viva nos jovens e que tem continuidade, para o futuro de Penacova. -----------------------------------  

 

Senhor Presidente da Mesa -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Agradeceu a todos, inclusive ao público presente, considerando importante que continuem a 

participar nestas reuniões. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Terminou desejando felicidades para todos. ----------------------------------------------------------------------------  
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As deliberações da presente ata foram aprovadas em minuta ao abrigo do preceituado no n.º 3 do 

artigo 57º da Lei 75/2013, de 12 de setembro, com vista à sua executoriedade imediata. ------------------  

 

ENCERRAMENTO 

 

Não havendo mais nada a tratar o Senhor Presidente declarou encerrada a reunião eram vinte e uma 

horas e quinze minutos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Para constar e devidos efeitos se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelos membros da 

Mesa da Assembleia Municipal. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL, 

 

(António Santos Simões) 

 

A 2ª SECRETÁRIA DA MESA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL, 

 

(Maria Fernanda Veiga dos Reis Silva) 

 

O SECRETÁRIO DA MESA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL, 

 

(Pedro Tiago Figueiredo Alpoim) 

 


